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7月12日，莲花新工业园内一处停建多年的仓库。 实习生 王思炀 摄

债权人国厚资产申请重整，莲花健康濒临破产或再度易主，员工称半年未发工资，
新工业园将重新调整项目

（上接B09版）

积弊渐显露

1998年，河南莲花味精股份有限公司在上交所挂牌上市，迎来发展的“第二春”。
招股书显示，彼时莲花味精盈利水平呈增长趋势，利润总额年增加水平达到千万级
别。

作为莲花味精总厂职工的周占强在企业上市之初以每股7.01元的价格获得了1000股
原始股。而90年代进入莲花味精分厂工作的李明远就没有这么幸运了，“莲花味精
上市时，股票被疯抢，买都买不到。”

然而好景不长，进入2000年，周占强和李明远都察觉到，莲花味精开始走向下坡路
。一个标志事件是，莲花味精曾在2000年的招股意向书中预测当年可实现净利润2.
09亿元，实际只完成了预测数的82.37%。

莲花味精在后来的一份致歉公告中，将此次净利未达预期的直接原因归为参股公司
技术改造影响味精产量。但在今天看来，其同时指出的味精价格下滑、市场竞争激
烈才是主要原因，也是影响其日后经营水平的关键因素。

2001年，莲花味精在市场趋于饱和的情况下仍然大幅增产，当年实现净利润1.45亿
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元，仅为盈利预测数的56.29%，味精售价也比预测数下降21.7%。2002年，莲花
味精净利下降幅度超过86%，2003年更是迎来上市后的首度亏损。

为降低生产成本，莲花味精自2001年起将原料替换成小麦和玉米。但周占强清楚记
得，由于莲花味精原料需求巨大，导致河南本地玉米供不应求，于是业务员陆续跑
到东北、内蒙古采购，进而导致这些地区的玉米价格也开始走高。

与此同时，莲花味精的管理积弊和内控问题也暴露出来。由于运营困难，为解决资
金周转、对外投资等问题，当时的莲花味精控股股东莲花味精集团长期大量占用上
市公司资金。至2004年3月底，占用金额已达到9.49亿元。同年7月，莲花味精流
通股股东李凯一纸诉状将莲花味精及莲花味精集团告上法庭，请求判令莲花味精集
团立即停止侵权行为，归还占用及拖欠的上市公司资金。

原始积累耗尽

原河南莲花味精股份有限公司总经理高军曾指出，1998年上市及随后的股票增发，
为莲花味精注入了约14亿元的巨额资金，使莲花味精借助大规模投资进而迅速扩张
。由于投资失误，企业多年积累的矛盾集中爆发。

“有钱后，厂里开始买地建厂。除了建味精生产分厂，还建矿泉水厂、方便面厂、
面粉厂、氨基酸厂……从项城东南到西北，都是莲花味精的产业。”周占强说，仅
销售就有几百号人。

另据媒体报道，为支撑用小麦替代玉米生产味精的技术改造，莲花味精在2000年到
2003年投入7亿多元资金。同时，由于2003年被原国家环保总局环境监察办暗访发
现偷排污水，莲花味精被罚1200多万元。

莲花健康办公室主任刘建春7月11日在接受新京报记者采访时表示，正是莲花味精
当年在环保、技术改造上的投入和对一些新项目的投资，造成了日后的债务负担，
“事实证明这些投资并不成功，企业的原始积累也被这么消耗掉了。”

2004年，项城市成立莲花国资监管、清欠、改制3个领导小组，在调查出莲花味精
存在的一系列管理问题后，李怀清从董事长之位隐退，河南省农业综合开发公司正
式介入莲花味精。

2009年11月，河南省农业综合开发公司经由莲花味精集团债权抵偿成为莲花味精
新控股股东。但在莲花健康多位人士看来，这段时期公司的运营情况和债务负担没
有实质改变，“有改变就不会走到今天这步了。”
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2009年到2014年，莲花味精营收从24.79亿元下降到20.05亿元，净利润也从1.91
亿元下滑到2386.95万元。证监会调查还显示，2006年至2009年，莲花味精存在将
未到位的政府补助入账虚增利润、未对4笔预期贷款诉讼及时信披、将政府3亿元人
工费用补偿冲抵成本等多项问题。

易主“资本玩家”

2014年10月，通过与天安科技、颢曦投资签署股权转让协议与一致行动人协议，
浙江睿康投资有限公司取得莲花味精11.9%的股份，超过河南省农业综合开发公司
成为新控股股东。被誉为“资本玩家”的睿康系掌舵人夏建统也因此受到资本市场
关注。

巧合的是，此次易主5个月前，在距离项城1400多公里的辽宁沈阳，拥有70多年历
史的红梅味精因不堪重负，正式被法院裁定破产。莲花味精似乎并未受这一消息影
响，包括公司管理层、员工、资本市场及项城市政府在内，都对“哈佛史上最年轻
设计博士”夏建统充满期待。

一位与夏建统有过接触的人士向新京报记者透露，“他人很聪慧，反应特别快。你
看他漫不经心的时候，实际上掌握了好多东西。”

在收购莲花味精后，夏建统于2015年实现天夏科技借壳索芙特，并更名为天夏智慧
。2016年10月，夏建统又通过大宗交易与股权转让方式入主远程电缆。在短短3年
内将3家上市公司纳入睿康麾下。

2015年，易主后的莲花味精确定了智慧农业和大健康领域的转型战略规划，并计划
定增24.91亿元用于生物和发酵高科技园区技改项目、年产30万吨植物营养和土壤
修复产品工程、第四代调味品和高端健康食品工程、O2O线上线下销售体系和移动
健康服务终端系统、偿还借款等。

2016年1月，莲花味精股票简称更名为莲花健康，进入战略实施期。仅一年，莲花
健康就出资7400万元参与设立莲花智慧肥业、现代农业、优品贸易、深圳前海莲花
健康企业管理公司等4家公司。同时，莲花健康与工行项城支行等达成债务重组协
议，睿康投资还表示愿意拿出不超过6亿元借款补充上市公司流动资金并解决历史
遗留问题……一切似乎都在往好的方向发展。

然而，业绩最终打破了人们对夏建统的幻想。2015年-2018年，莲花健康净利分别
为-5.08亿元、6524.74万元、-1.03亿元、-3.33亿元，扣非后净利连续16年为负。
2019年4月29日，连亏两年的莲花健康正式被实施退市风险警示（*ST）。
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生产变分装

莲花健康针对2017年年报事后问询函的回复，勾勒出这一老牌味精厂多年来遭遇的
困境。就外部环境而言，国内味精行业自2000年起经历了产能过剩、价格战、环保
政策制约等多轮洗牌。就企业内部而言，莲花健康使用的设备90%以上为20多年前
建成投产；莲花健康员工数量有6000多人，实际所需人员远少于现有员工，且无力
承担“买断”费用；由于经营困难，莲花健康资金链始终处于紧张状态，历史遗留
的多数债务至今无力偿还。

据莲花健康分厂员工李明远透露，夏建统入主前，莲花味精总厂还在生产，之后就
改成了“分装公司”，即从阜丰、梅花等公司采购味精，然后拉到厂区进行成品包
装。“2017年左右，味精生产一线的职工基本都回家了，留下的都是车间副主任级
别以上的管理人员。”

今年3月，在莲花工作了37年的周占强被“停薪留职”，此时距其正式退休还有一
年多时间。据多方信源证实，莲花健康自2012年开始欠缴员工社保，自去年10月
起开始拖欠员工工资及停薪留职员工生活费。

与此同时，莲花健康新工业园的多个建设项目也处于停滞状态。据莲花健康2018年
审计报告披露，截至2018年底，其味精生产线及附属车间停产，主要在建工程也均
处于停建状态。由于资金紧张，其2.5万吨复合调味品生产线工程项目仅完成投资进
度的13%，味精生产设备升级改造工程还需要追加4000万元左右的资金。

2018年3月，莲花健康宣布终止谋划3年之久的定增方案。在随后的说明会上，有
投资者提出质疑，“定增取消，公司债务怎么办？设备改造钱从哪里来？”“公司
的发展战略至今没有得到实施，今后是否要转变发展策略？”

或被剥离上市公司

如今看来，随着债权人国厚资产向法院申请重整，夏建统为莲花健康构建的智慧农
业与健康食品蓝图恐要搁浅。

据知情人士向新京报记者透露，莲花健康新工业园将重新启动，规划已于近日向项
城市政府进行了汇报。“具体内容目前不便对外透露，新工业园的项目肯定会有调
整，因为市场不一样了，国内国际环境变了，消费理念也在变化。”

7月12日，在距离莲花味精总厂4公里外的一片工地上，新京报记者见到了搁浅中的
莲花健康新工业园。偌大的园区内仅有一座尚未完工的仓库，裸露着锈迹斑斑的钢
架结构，整个园区空地上则种满了庄稼和蔬菜。
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据莲花健康办公室主任刘建春介绍，莲花健康目前还有3条生产线在运行，但仅是
对味精半成品原料进行加工。2016年睿康投资入主后投资设立的4家公司中，深圳
前海莲花可能已不再运营，莲花智慧肥业遭遇了环保问题，另2家虽在运营但业务
量不是很大。

“从味精向健康食品产业转型，这肯定是一种趋势。只是说市场没有给够时间，政
府没有给够时间，历史债务没有给够时间。”7月7日，睿康投资方面回应新京报记
者称，对于当前的处境“没有什么办法”。

在上海至汇营销咨询有限公司首席顾问张戟看来，夏建统更多地是把莲花健康当做
一种壳资源，收购后并没有把重点放在味精上，而是在其他方面玩概念。“其健康
食品的方向不能说不对，但没有协调好收购资源和主业的关联性，没有把莲花味精
盘活好。”

香颂资本执行董事沈萌预计，国厚入主莲花健康后很可能会将味精资产剥离出上市
公司，因为并不需要靠味精来撑业绩。张戟也认为，国厚剥离味精资产的可能性很
大，不排除一些有调味品产业资源的企业接盘进行业务整合，而这恰恰是莲花的机
会所在。在小包装味精和鸡精逐渐式微、复合型调料增长的大环境下，莲花健康单
靠资金注入已很难盘活。

（注：文中莲花员工周占强、李明远均为化名）

B09-B10版采写

新京报记者 郭铁 实习生 王思炀
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